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交友App識「契爺」12歲男童遭性侵
理大揭電子產品使用率升致學童受網絡性侵風險增

互聯網是現今社會不可或缺的媒介，兒童

及青少年瀏覽社交媒體及玩網上遊戲已成生

活日常，但同時也帶來網絡性侵害危機。香

港理工大學應用社會科學系昨日公布的一項

研究指出，學童受網絡性侵害的原因，與電

子產品使用頻率上升有很大關係。研究並顯

示，加害者利用網絡社交媒體與學童持續頻

繁地聯繫，建立親密及信任關係後加以性侵

害。研究團隊建議社會各界攜手，優化保護

兒童機制。

◆香港文匯報記者 吳健怡

理大與20間中小學合作，訪問80位中小學教職
人員，包括校長、老師、社工和教學助理。

研究顯示有近五成中小學教職員認為，電子產品使
用頻率上升與學童遭網絡性侵害有關，兩成亦認為
與防範意識低有關。

社交網絡拉近與陌生人距離
理大應用社會科學系副教授李紫媚引述2020年一
項海外研究指出，每100名青少年中便有5人曾在
網絡上遭到性勒索。她表示，網絡的使用模糊了陌
生人及熟人定義，拉近人與人的距離，兒童及青少
年難在短時間內判斷對方是否可以信任。不少加害

者會利用兒童或青少年獨處時間，與他們線上密集
交換訊息、照片及影片，關注他們的生活和表達關
愛，營造親密及特別關係。
她指出，女性雖是遭遇網絡性侵害的高危群組，

但男性也有風險。她分享真實案例表示，一位約12
歲小學男童被年約60歲本地男性在交友平台上進行
網絡誘拐，男子以「契爺」自稱，短短兩星期的網
絡交談便與男童建立信任關係，很快相約見面，但
男子在約會途中對男童實施摸大腿的猥褻行為。

受害人與不法分子裸聊遭威脅
研究亦顯示，加害者會要求以匯款、比特幣、點

數卡形式支付款項，受害人若拒絕，便以兩人對話
或受害人提供的裸照或片段威迫其就範。香港社會
工作人員協會行政總監李婉芬表示，有受害人在與
不法分子裸聊後被威脅，要求購買點數卡。
有加害者更是未成年人士，她引述個案表示一名

13歲男童透過網絡遊戲「第五人格」認識15歲女
玩家，兩人不時在社交平台上交流網絡遊戲心得，
其後男童以免費贈送罕有裝備為由，要求女方自拍
性感照及短片作交換。少女抵受不了誘惑，把只穿
內衣的照片發送給對方，但並未收到裝備。

製16套活動材料 供教師社工使用

為防範青少年免受網絡性侵犯，李紫媚及其團
隊製作 16套活動材料，提供給教師和社工，強
化小學及初中生的網絡安全意識及應付危機技
巧。她認為各大網絡社交平台亦需要增強內容
過濾技術，提高審查，如需要實名驗證，亦要
減少不良彈窗廣告和增加警示資訊，以改善網
站環境。
她並建議特區政府組織更多相關活動，加強宣
傳工作與公民教育，提高公眾對此問題的認識，並
提供更多與時並進的性教育教材，以及創建專業交
流平台，投放更多資源，且加強處罰力度以達到震
懾作用。

◆理大應用社會科學系副教授李紫媚。
香港文匯報記者涂穴攝
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警五一嚴打黑的「的士大使」擴至纜車站

香港文匯報訊（記者 朱迪思）有關注組織發現，財政預算案
大幅增加煙稅後，不法分子推銷私煙的情況變本加厲。衞生署控
煙酒辦公室今年首季便接獲603宗派發私煙產品廣告的投訴，揭
發有不法分子在公共屋邨派發所謂「點心紙」廣告、銷售「老鼠
煙」（山寨廠生產的走私煙），更利用美少女在街頭向途人尤其
是年輕人提供「老鼠煙」試吸，誘使他們購買。關注組建議特區
政府加強執法。

少女街頭派「老鼠煙」試吸
長遠煙草政策關注組昨日在記者會上指出，根據衞生署控煙
酒辦公室數宇，2020年至2021年疫情期間只接獲28宗涉及派發
私煙廣告的投訴，2022年及 2023年數字飆升，分別接獲1,231
宗及1,073宗投訴，今年首季則有603宗投訴。
關注組召集人盧啟律表示，發現4個懷疑私煙網站的流量，

在增加煙草稅後分別增加了兩成至五倍不等，過去一星期社交
媒體上有關私煙推廣的內容多達200個，大部分與「老鼠煙」品牌
有關，甚至連食材網店也有兼售「老鼠煙」。
沙田區區議員黃宇翰亦表示，「老鼠煙」在社區違法宣傳情況

惡化，他近日接獲居民有關「老鼠煙」傳單及市面銷售推廣的投
訴大增一倍，認為不法集團愈趨肆無忌憚，「控煙酒辦每年收過
千宗投訴，但2021年至今只成功檢控12人，必須立即加強打擊力
度。」
關注組促請控煙酒辦公室加強線上線下的調查和搜證，並要
求網上平台履行企業責任，移除非法「老鼠煙」廣告，且希望
零售業界積極提供有關「老鼠煙」的情報，協助執法部門打
擊。
海關昨日回覆香港文匯報查詢時表示，一直採取情報主導的執
法策略，從不同層面包括上游堵截跨境走私、中游取締儲存及分
銷，以及下游掃蕩買賣私煙，全方位打擊私煙活動，而2020年至
今年首季，共搗破26,703宗私煙案件，檢獲39.74億支私煙，並拘
捕了23,925人。

香港文匯報訊（記者 蕭景源）警方將於5
月1日至5日期間，將打擊的士劏客的「的
士大使計劃」由中區蘭桂坊擴展到山頂及花
園道纜車站一帶。警方昨日在纜車站展開宣
傳，冀行動能提升旅客留港期間的旅遊體
驗，並透過各界合作打擊的士違法行為。
警方港島總區交通部道路安全組督察黎
焯楓表示，中西區交通安全運動議會、的
士業界及蘭桂坊協會等組織，早前在蘭桂
坊推出為期3個月的「的士大使計劃」，
於兩個指定的士站，為乘客提供的士資訊
卡，記錄的士車牌號碼、目的地，以及預
計車資等資料，阻嚇不法司機濫收費等不
法活動，至今已有逾千人使用，有效減少
遊客被白牌車和黑的劏客的情況。

警方昨日聯同旅遊業監管
局人員，在港島旅遊熱點進
行教育及宣傳活動，提醒市
民和訪港旅客如懷疑的士濫
收車資或其他違例行為，應
記錄有關司機資料、車牌號
碼、時間及地點等資訊，並
通知警方作出跟進。
旅遊業監管局高級調查員
鄭景源表示，局方預計5月
1日至5月5日共有680個內
地入境旅行團、約2.6萬名
團友會來港，因此會加派人手巡查，以及
為有需要旅客及導遊提供協助。他亦敦促
業界規劃景點行程時，應採取適當的分流

措施，盡力做好人流、景點和旅遊巴管理
等協調工作，避免同一時間有過多旅行團
到訪同一地方。

◆警方聯同旅監局人員向旅客派發紀念品和宣傳單張。
香港文匯報記者鄺福強攝

◆長遠煙草
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香港文匯報訊（記者 王僖）一名6歲女童感染甲型流感於本周二（23
日）不治，是今年第二宗兒童死亡個案。醫管局兒科統籌委員會主席李國
彪昨日在電台節目上表示，過去一兩個星期兒童因流感求診個案有明顯緩
緩上升趨勢，兒科病房已接近飽和，大部分是上呼吸道感染，呼籲家長盡
快為未接種流感疫苗的子女打針。
今年因感染流感離世的女童分別8歲及6歲，均是感染H1甲型流感。衞
生防護中心指H1病毒已取代H3病毒成為主流病毒株，流感季節會延長，
未來數周或錄得更多重症個案。李國彪表示公立醫院兒科病房已近飽和，
但相信醫院有足夠人手應付。兒童呼吸道病原體續以鼻病毒或腸病毒最活
躍，佔醫管局收集的兒童呼吸道樣本22%，其次為腺病毒，佔8.6%。至於
兒童肺炎支原體感染樣本陽性比率，亦由兩個月前約5%升至現時8%。
衞生防護中心傳染病處高級醫生黃凱基則說，今個流感季節有20宗跟兒
童流感相關的嚴重併發症，包括死亡個案，其中75%即15宗未接種本年度
流感疫苗。目前兒童流感疫苗接種覆蓋率超過一半，但仍有四成以上兒童
未打針。他呼籲家長盡快為未接種流感疫苗的子女接種。

兒童流感求診個案增 兒科病房瀕飽和

庫存夠用兩個月 指定袋暫時停產
香港文匯報訊（記者 張弦）垃圾徵費「先行先試」計劃於4月1

日實施，還有不足一星期便結束，政府將於5月底向立法會交代計
劃的中期檢討。有消息稱指定垃圾袋生產商日前已經按政府指示
暫停生產，環保署昨日回覆香港文匯報查詢時解釋，庫存已有足
夠約兩個月使用的指定袋，由於垃圾徵費延至8月實施，供應商暫
時無須生產額外指定袋亦能滿足需求。
環保署回覆表示，垃圾收費原定今年本月1日實施，為確保零售

市場有穩定以及充足的供應，指定袋供應商已於去年11月下旬開
始生產，現時庫存的指定袋已足夠約兩個月使用，因此供應商暫
時無須生產額外指定袋，已能滿足實施前後的需求。
環保署表示，「先行先試」計劃深入細緻地檢視不同人士包括垃

圾產生者、前線清潔員工、垃圾收集商等，在實行垃圾收費下於不
同場景棄置垃圾的流程和實際操作，並收集他們意見及觀察他們對
實行垃圾收費的準備程度，以整理和分析相關數據。特區政府政務
司副司長卓永興領導的跨部門小組，監督整體「先行先試」計劃工
作以及檢視計劃的結果，讓特區政府更掌握整體情況，務實地為推
行垃圾收費作出部署。試行計劃的報告，包括在試點收集的相數據
及意見，將會在5月至6月期間向立法會作出交代。

工聯會倡完善廚餘回收系統
自垃圾徵費「先行先試」計劃4月
1日實施以來，工聯會持續跟進居民
及工友對該計劃的意見，積極向政府
反映情況並提出建議。昨日，工聯會
立法會議員郭偉强、陸頌雄，與東區

區議員何毅淦、將軍澳南區議員黃遠康、屯門東區議員馮沛賢、
觀塘東南區議員簡銘東、葵涌東區議員周潔莹、南區西北區議員
林詠欣，向環境及生態局反映垃圾徵費「先行先試」計劃在多區
的推行情況及市民意見，並提出建議，提交「垃圾徵費實施前夕
居民與工友反映的困難疏理與對策研究」報告。
會上，工聯會立法會議員對政府推出「先行先試」計劃表示
肯定，並就發展綠領行業、完善廚餘回收系統、減少市民負擔
等方面提出了政策建議，包括制定回收產業發展規劃，推動本
地綠領行業發展；引進新型廚餘機，試行在地處理，降低運輸
成本；彈性處理基金申請過渡期，確保居民有回收設施可用；
免費派發廚餘桶，回收點設洗手設施，助力居民樂回收；延長
免費派指定袋時間及種類，逐步養成市民減廢習慣；優化回收
獎勵計劃及「綠在區區」店職能；完善「綠綠賞」 積分當錢
用；以及成立社區諮詢小組反映「奇難雜症」等。
工聯會期望政府於「先行先試」期間積極收集數據和意見，
深入分析情況，以此為參考做好回收等配套安排，並持續加強
宣傳教育，釋除居民和工友的疑惑，喚起環保理念，提升市民對
政策的接受及配合程度，為解決「垃圾圍城」問題打開新局面。
工聯會多區區議員向局方反映了當區情況和居民意見，又分享了
他們對該計劃實施情況的觀察，並提出了貼合區情的建議。

環境局研優化「綠綠賞」積分獎賞
環境及生態局局長謝展寰表示，政府將會在認真分析「先行
先試」計劃的數據後，再部署下一階段的工作；5月至6月將到
立法會匯報計劃的推行情況。局長回應了工聯會部分建議：局
方正研究優化「綠綠賞」積分兌換方法和獎賞類型；研究引入
新型廚餘處理機，探討不同型號的處理設備。同時，亦將積極
跟進區議員反映的地區問題。
環境保護署署長徐浩光表示，會適時檢視廚餘回收機的使用
情況。署方將加強教育宣傳，按實際情況更新軟件，優化回收
機滿溢信息通知；陸續增加廚餘設備，期望可於8月1日前為全
港公屋設置廚餘回收機，再按使用情況逐步增加機器數目。而
在廚餘回收機旁增設洗手設施的建議則需要與房屋署研究。

◆香港文匯報記者 文森

◆工聯會與環境及生態局會面，反映垃圾收費「先行先試」計劃
地區實行情況並提交研究報告。 受訪者供圖
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